



Groupe-pays Sénégal

**Compte-rendu de la réunion du groupe-pays spécifiquement dédiée
aux Assises Sénégalo-européennes du 4 et 5 novembre 2010**

Le Vendredi 3 septembre 2010 à Cités Unies France

1. Accueil des participants et introduction de la réunion

(par Marie-Pierre Bresson, présidente du groupe-pays Sénégal de Cités Unies France et Bertrand Gallet Directeur Général de Cités Unies France).

Madame Marie-Pierre Bresson a souhaité la bienvenue à toutes les personnes présentes et rappelé que cette réunion serait exclusivement consacrée à la préparation des Assises sénégal-européennes des 4 & 5 novembre prochains à Dakar. Cet événement revêt une importance particulière de par notamment sa dimension européenne, qui verra la participation de collectivités, françaises, belges, italiennes et espagnoles, partenaires de collectivités sénégalaises.

Après un bref tour de table de présentation, Monsieur Gallet a informé les participants qu'une mission « politique » de CUF aurait lieu à Dakar du 7 au 11 septembre 2010, afin de pouvoir échanger avec les trois centres de décision concernant ces Assises, c'est-à-dire l'État via le Ministère de la Coopération Internationale, la Mairie de Dakar et les associations de pouvoirs locaux. Il a ensuite rappelé que les dates définitives de ces rencontres (4 & 5 novembre) avaient été fixées en fonction d'un agenda international très chargé.

Il a été également souligné que ces Assises avaient lieu dans la ville de Dakar, pour replacer la collectivité au cœur du politique.

Enfin, Cités Unies France a informé ses membres présents de la concrétisation de plusieurs partenariats récents ; Notamment avec France Volontaires (qui ouvrira très bientôt un espace volontariat destiné à offrir des services de formation et d'informations, notamment autour des questions de coopération décentralisée) ; Avec l'Agence mondiale pour le Numérique, qui lance un programme « éducation numérique en Afrique » impliquant l'équipement numérique de salles de classes d'écoles ; Avec ACTED, pour réaliser des études portant que les questions de micro finance et de santé.

2. Échanges sur la préparation des assises

- Point d'étape sur l'organisation logistique de l'événement

- Concernant le contexte général des Assises, et les objectifs assignés aux rencontres, merci de se référer à la note d'orientation rédigée par la Direction de la coopération Décentralisée et transmise par CUF avant cette réunion.

Un comité de pilotage « politique » sénégalais, a été créé par décret en juillet 2010, la présidence en sera assurée par le Ministère de la coopération internationale, déléguée à la Direction de la Coopération Décentralisée. La première tenue de ce comité est fixée pour la mi-septembre. Jusqu'à présent, le travail d'organisation est assuré par un comité scientifique qui s'est réuni 4 fois depuis le début de l'été. Il regroupe notamment la DIRCOD, l'UAEL, la CAEL, l'AMS, l'ARS, la Conseil Régional de Dakar et la Mairie de Dakar.

Ce comité a assigné à CUF, le rôle de mobilisation et coordination des collectivités européennes pour cet événement.

Les décisions validées à ce jour :

- Les Assises se dérouleront à l'hôtel NGor Diarama pour la tenue des ateliers et au théâtre Sorano ou à l'Assemblée Nationale pour l'ouverture en séance plénière (à confirmer, en fonction de l'avancée des travaux au théâtre) ;
- Une agence événementielle sera recrutée la deuxième semaine de septembre et aura en charge l'organisation logistique de ces Assises ; elle devra notamment transmettre au plus tôt la liste des prix

négociés pour les hôtels.

- Un forum exposition se tiendra en parallèle à l'hôtel Ngor Diarama ;
- Les partenaires belges, italiens et espagnols participeront à ces Assises.
- Les collectivités sénégalaises qui ont des partenariats de coopération décentralisée avec des collectivités européennes seront toutes invitées. Par ailleurs, 3 collectivités de chacune des régions, qui n'ont pas à l'heure actuelle de partenariat, seront invitées à participer aux assises (afin de compenser les inégalités de territoire dans les partenariats de coopération décentralisée).

Des précisions sur l'organisation logistique seront apportées avant la fin du mois septembre. Un programme prévisionnel "stabilisé" devrait être envoyé avant début octobre.

- L'objectif de ses Assises a été réaffirmé. Leur objectif est de faire émerger les nouveaux paradigmes (gouvernance locale et approche territoriale – développement durable et changement climatique - NTIC - développement économique local ...) que portent les partenariats de coopération décentralisée pour les partager et les affirmer comme une démarche cohérente et concertée entre collectivités territoriales sénégalaises et européennes.

Ces Assises interviennent dans un contexte particulièrement favorable puisque dans le cadre de l'appel à projets 2010-2012, en soutien à la coopération décentralisée, lancé par la Direction pour l'Action Extérieure des Collectivités Territoriales (DAECT) au sein du Ministère des Affaires Etrangères et Européennes, le Sénégal est devenu le premier bénéficiaire dans le monde, avec 23 projets cofinancés.

- Le déroulé des Assises :

- Session plénière le 4 novembre au matin. La première table ronde portera sur le dialogue politique. Après les discours officiels, la seconde table ronde portera sur la coopération décentralisée au Sénégal et plus précisément sur les projets innovants et la plus-value de la coopération décentralisée. Le contenu n'est pas encore acté par le comité de pilotage.

- Les ateliers se tiendront le 4 dans l'après-midi et le 5 novembre. Pour l'instant, 6 ateliers sont proposés :

- 1/ appui institutionnel, réflexion sur les logiques et modalité d'intervention
- 2/ Organisation du mode de gouvernance, relation avec les populations
- 3/ Inter-territorialité et synergies des acteurs
- 4/ Formation des acteurs des collectivités locales, aboutir à une vision stratégique
- 5/ Développement durable et changement climatique
- 6/ Coopération décentralisée et développement économique local.

- Le forum se tiendra dans les jardins de l'hôtel Ngor Diarama. Ce sera un espace d'échanges entre les différents participants (stands, espaces de rencontres).

- Invitations aux Assises

- Des acteurs de la sous région seront invités par l'UAEL, notamment les associations d'élus de la sous région ainsi que les Maires des capitales UEMOA.

- Les Assises seront ouvertes aux associations et ONG de la société civile, qui pourront tenir un stand sur le forum (se rapprocher de l'agence événementielle)

- Les Associations d'élus sénégalaises sont responsables de l'invitation des collectivités sénégalaises. Il a été proposé aux collectivités françaises de faire parvenir un rappel auprès de leur partenaire sénégalais, parallèlement aux invitations générales qui seront lancées prochainement.

- Concernant les collectivités françaises, les inscriptions se feront auprès de CUF, via un envoi de fiche d'inscription.

- Discussion autour des thématiques des ateliers proposés (cf Note d'orientation des Assises) : pré positionnement des collectivités intéressées par l'animation.

CUF est en charge de centraliser les propositions des collectivités européennes.

Relevé des suggestions et questions des collectivités

- Une question a concerné l'ouverture des Assises aux autres pays d'Afrique de l'Ouest, notamment des structures ayant vocation régional (ex: PDM).

→ Des invitations seront lancées par l'UAEL aux associations d'élus de la sous région, mais le but n'est pas d'organiser des assises de la sous région.

- Des collectivités françaises ont signalé que les collectivités sénégalaises n'étaient pas encore au courant de l'organisation de ces Assises et n'avaient pas reçu la note d'orientation.

→ CUF prend note et le signalera auprès des autorités sénégalaises lors de la mission du 7 au 11 septembre à Dakar.

- Les participants se sont également interrogés sur la place des ONG et associations lors de ces assises.

→ Ces Assises sont ouvertes à la société civile .

- il a été précisé à la suite des questions, que les collectivités européennes prenaient en charge leur participation aux Assises ; tandis que l'UAEL recherche des moyens de prendre en charge une partie de celle des collectivités sénégalaises.

Discussion autour des ateliers

Les suggestions des collectivités concernant l'organisation pratique des ateliers notamment sur le temps de dialogue à consacrer aux différentes thématiques et sur la tenue ou non d'ateliers en parallèle, seront communiquées par CUF aux partenaires sénégalais lors de la mission.

Les participants se sont interrogés sur la valorisation des différents sous-thèmes des ateliers, et l'opportunité de recueillir les attentes des collectivités sénégalaises durant les ateliers.

Il a été également suggéré la mise à disposition d'un Stand Internet sur le forum ; et d'un ordinateur sur chaque espace région.

Des suggestions ont été exprimées, sur des ateliers side-events et des débats flashes durant le temps d'échange prévu sur l'espace forum l'après-midi du 5 novembre notamment un atelier mobilisation de la diaspora/ réciprocité.

Organisation de la préparation des ateliers (cf tableau des animateurs et intervenants en Annexe)

Les collectivités territoriales françaises ont exprimé leur souhait de participer, animer et/ou intervenir dans l'un ou l'autre des ateliers. Ces propositions sont centralisées dans le tableau de bord des animateurs et intervenants qui figure en Annexe.

Il a été décidé que le travail de fond s'effectuerait par mail, une fois les différents comptes-rendus envoyés, et les propositions de note de cadrage des ateliers transmis par les organisateurs sénégalais.

Le tableau des intervenants et animateurs des ateliers devra réunir les contacts des différentes collectivités afin qu'elles puissent travailler ensemble par mail. Dans ce sens, les collectivités qui souhaitent animer ou intervenir dans un atelier, devront en faire part, par mail à CUF .

CUF 29/9/10 16:11

Supprimé: s

Une réunion du groupe pays pourrait se tenir dans l'intervalle avant les Assises, afin de finaliser la participation des collectivités à ces rencontres.

3. Questions diverses

- **Une mission de CUF** se déroulera du 7 au 11 septembre 2010.

Elle permettra de rencontrer le comité de pilotage, ainsi que les différents partenaires et les organisateurs de ces Assises :

- La DIRCOD, Direction de la coopération décentralisée
- Madame Astou Gueye, ministre déléguée à la coopération décentralisée auprès du ministre de la coopération internationale,
- La CAEL, Cellule d'Appui aux Elus
- Le SCAC
- L'espace Volontariat de Dakar
- M. Nicolas Normand, nouvel ambassadeur de France
- Le ministère de la décentralisation,
- La mairie de Dakar
- Les agences de coopération européennes
- La délégation de l'Union européenne

Elle prévoit également une visite de l'hôtel Ngor Diarama.

- Mobilisation des collectivités européennes

CUF participera à la réunion des collectivités belges en partenariat avec le Sénégal, qui se réunira le 13 septembre à Bruxelles, afin de leur présenter le déroulement des Assises et de recueillir leur suggestion sur leur intervention.

- Actualisation du répertoire du Groupe Pays

À l'occasion de ces Assises, la présidente du groupe Pays propose une actualisation de ce répertoire.

À la faveur de l'arrivée d'un nouveau VIA au SCAC qui travaillera à la réactualisation de la base de données au Sénégal, un stagiaire pourrait être recruté en parallèle à CUF. L'idée est de travailler ensemble pour l'élaboration d'un répertoire disposant d'une partie plus développée sur la présentation des collectivités européennes.

- Accords de partenariat

Fontenay-sous-Bois signera un nouveau protocole avec son partenaire au moment des Assises.

L'ARS signera également un accord avec l'ARF.

- Lien avec le Forum social de Dakar et les autres manifestations internationales qui se tiendront à Dakar prochainement.

Le Forum Social Mondial se tiendra du 6 au 11 février 2011, à l'université Cheikh Anta Diop.

6ème

L'édition d'Africités à Dakar (Forum panafricain des collectivités et gouvernements locaux d'Afrique) est prévue en janvier 2012.

Il pourrait donc y avoir des stands dédiés à la présentation de ces événements dans le forum des Assises.

- Appel à projet annuel du MAEE.

M. Toussaint Caradec, chargé de mission à la DAECT, a présenté succinctement le nouvel appel à projet annuel du MAEE qui sera mis en ligne le 15 septembre sur le site Internet de la DAECT. Les dossiers devront être déposés au plus tard fin décembre. Les projets prioritaires seront des projets innovants et des projets mutualisés. Les thématiques et priorités restent les mêmes que celles du dernier appel à projet triennal du MAEE.

LISTE DES PARTICIPANTS :

Moctar BA – Ambassade du Sénégal en France
Juliette BENOIT – chargée de communication - LILLE
Maud BERNET – Chargée de mission ADEFRAMS
Yannick BILLARD –chargé de mission- CG Savoie
Marie-Pierre BRESSON – Président du groupe pays Sénégal
Émilie CAMPAGNIE – CG du NORD
Toussaint CARADEC – chargé de mission - MAEE (DAECT)
Nicole CHABOT – Conseillère municipale déléguée - LA ROCHE SUR YON
Hélène CREPEA –chargée de mission – LA ROCHE SUR YON
Pierre DANIEL – chargée de mission - France VOLONTAIRE
Stéphanie DE MESLON – Directrice adjointe – CA SICOVAL
Sarah DE REKENEIRE – Chargée de mission CUF
Richard GAILLARD – Chef de projet – LILLE METROPOLE
Bertrand GALLET – Directeur Général CITES UNIES FRANCE
Elise GARCIA – Chef de projet – CERGY
Michaële GROSHANS- charge de mission – Antenne NORD PAS DE CALAIS
Jean-Jacques GUIBBERT - chercheur - LIIST LABORATOIRE INTERDISCIPLINAIRE DES SCIENCES
Laurence LOPEZ – Responsable Mission Europe et coopération décentralisée - CG de la Drôme
Linda NAILI – Chargée de mission CUF
Christian OLIVIER – Conseiller municipal délégué aux relations internationales – EVRY
Brahim OUAREM – Conseiller communautaire – CA du Val d'ORGE
Marie-France OULD-ISSA – référente coopération décentralisée - EVRY
Jean POULY – Directeur – Agence de la solidarité numérique
Lucie PREDINAS – stagiaire – CG YVELINES
Nadège RACAGEL – Chargée de mission – MANTES LA JOLIE
Eric RECOURA-MASSAQUANT – Chargé de mission – CG ISERE
Fabiola RIVAS – chargée de mission CUF
Djibril SARR – Directeur de la vie locale et de l'innovation sociale - EVRY
Franck SIGNORET – Chargé de mission – IRCOD ALSACE
Laetitia SUCHECKI – chargée de mission relations internationales – FONTENAY SOUS BOIS
Destiny TCHEHOALI – Chargée de mission – Agence mondiale de la solidarité numérique
Maxence THOORIS – chef de cellule – CG du NORD
Marie VEILLON- Chargée de mission – CR NORD PAS DE CALAIS